

sangat diperlukan dalam transformasi nilai serta membangun pemahaman tersebut.

Dalam pelaksanaannya, suatu lembaga pendidikan selalu ingin menghasilkan lulusan-lulusan atau *out put* yang baik, berkualitas, memiliki prestasi belajar yang bagus serta dapat diandalkan. Seorang siswa yang berhasil dalam menuntut ilmu tidak cukup dinilai hanya berhasil dalam bidang akademisnya saja, menduduki peringkat atas di kelasnya atau prestasi yang pernah diraihinya di sekolah, akan tetapi harus dilihat pula dari sisi kualitas kepribadiannya, kedalaman ilmu yang dikuasainya, penghayatan dan pengalaman etos belajarnya, keluhuran akhlak dan tingkah laku kesehariannya.

Pada umumnya manusia bergantung pada keadaan lingkungan disekitarnya yaitu berupasumber daya alam yang dapat menunjang kehidupan sehari-hari. Sumber daya alam yang utama bagi manusia adalah tanah, air, dan udara. Tanah merupakan tempat manusia untuk melakukan berbagai kegiatan. Air sangat diperlukan oleh manusia sebagai komponen terbesar dari tubuh manusia. Untuk menjaga keseimbangan, air sangat dibutuhkan dengan jumlah yang cukup banyak dan memiliki kualitas yang baik. Selain itu, udara merupakan sumber oksigen yang alami bagi pernafasan manusia. Lingkungan yang sehat akan terwujud apabila manusia dan lingkungannya dalam kondisi yang baik.

Misi utama Rasulullah di utus di dunia adalah untuk menyempurnakan akhlak yang mulia dan sejarah mencatat bahwa faktor pendukung

sebagai sikap terhadap krisis lingkungan hidup saat ini, diantaranya adalah Sekolah Alam Insan Mulia Surabaya adalah sebuah kompleks pendidikan berjenjang TK, SD, SMP, SMA ini telah menerapkan model pendidikan alam yang diintegrasikan dalam pendidikan Islam.

Dari uraian di atas maka penulis mengangkat tema tersebut dalam kajian karya ilmiah tesis dengan judul **“Pemanfaatan Lingkungan Alam Sebagai Sumber Belajar Dalam Pembentukan Akhlak Di SD Insan Mulia Surabaya”**.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Dari latar belakang tersebut, masalah yang dapat diidentifikasi adalah Pemanfaatan Lingkungan Alam Sebagai Sumber Belajar Dalam Pembentukan Akhlak Di SD Insan Mulia Surabaya. Maka penulis membatasi tentang masalah yang akan dibahas, yaitu meliputi :

1. Pemanfaatan Lingkungan alam sebagai sumber belajar, hal tersebut berkenaan dengan metode pembelajaran.
2. Implikasi Pemanfaatan lingkungan alam dalam pembentukan akhlak, hal tersebut berkenaan dengan proses pembelajaran
3. Kendala dan solusi dalam pemanfaatan lingkungan alam

Unsur penting bagi penumbuhan akhlaq adalah bukti dilaksanakannya nilai-nilai normatif akhlaq itu sendiri. Penumbuhan akhlaq akan dapat terlaksana apabila dilakukan dengan pembiasaan yang terus menerus sehingga menjadi kebiasaan yang melekat dalam pribadi seseorang. Proses ini dapat dilakukan secara bertahap dan di mulai dari hal yang ringan atau mudah. Untuk ini diperlukan suasana atau tempat yang mendukung bagi terciptanya proses pembiasaan.

d. Refleksi

Akhlaq lingkungan yang akan dibentuk oleh penumbuhan melalui berbagai macam program dan kebijakan senantiasa perlu dievaluasi dan direfleksikan secara berkesinambungan dan kritis. Tanpa ada usaha untuk melihat kembali sejauh mana proses penumbuhan akhlaq lingkungan ini direfleksi, dievaluasi, tidak akan pernah terdapat kemajuan. Refleksi merupakan kemampuan sadar khas manusiawi. Berdasarkan kemampuan sadar ini, manusia mampu mengatasi diri dan meningkatkan kualitas hidupnya dengan lebih baik. Segala tindakan dan pembiasaan dalam menumbuhkan akhlaq lingkungan yang telah dilaksanakan, perlulah dilakukan refleksi untuk melihat sejauh mana keluarga, kelompok masyarakat atau pihak yang melakukannya telah berhasil atau gagal dalam menumbuhkan akhlaq lingkungan. Proses refleksi ini dapat dilakukan dengan cara mengajak memikirkan kembali apa yang dirasakan, manfaat yang diterima dan

kesimpulan bahwa dalam membentuk kesadaran lingkungan hidup siswa yang efektif adalah dengan melibatkan tiga aspek yaitu pengetahuan tentang moral (moral knowing), kepekaan perasaan (moral feeling), dan perilaku bermoral (moral behavior).²² dan ternyata pengintegrasian nilai-nilai pendidikan keluarga di sekolah mampu membangun kesadaran lingkungan hidup siswa untuk berbuat dan berperilaku yang positif, diantaranya siswa semakin taqwa kepada Allah, bersikap jujur dan tanggung jawab, disiplin, serta memanfaatkan lahan dan fasilitas sekolah sesuai kaidah pendidikan lingkungan hidup.

Kedua, Tesis yang ditulis oleh Faiqatul Hikmah, mahasiswi pascasarjana konsentrasi pendidikan Islam IAIN Sunan Ampel Surabaya yang berjudul “Studi Ali Yafie tentang Fiqih Lingkung Hidup dan relevansinya dalam pembelajaran Fiqih di Madrasah Tsanawiyah”. Dalam kajian penelitian ini, penulis (Faiqatul Hikmah) menguraikan tentang bagaimana konsep fikih lingkungan hidup yang dirintis oleh Ali Yafie, dan bagaimana relevansi dari konsep tersebut jika diimplementasikan dalam pembelajaran fiqih di Madrasah Tsanawiyah. Dalam penelitian ini penulis menggunakan jenis penelitian *library reseach*, dalam pengumpulan data menggunakan metode kualitatif sebagai prosedur penelitian yang dapat menghasilkan data deskriptif, metode pengolahan data menggunakan metode deskriptif- analisis, sedangkan alat analisis data menggunakan *content analisis*. Dalam penelitian

²²Achmad Diran, ” Pola Integrasi Nilai-Nilai Pendidikan Keluarga Dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Untuk Membangun Kesadaran Lingkungan Hidup” (Tesis--, IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2011), 103.

ini menghasilkan kesimpulan bahwa prinsip dasar pemeliharaan lingkungan hidup adalah perlindungan jiwa raga adalah kewajiban, kehidupan dunia adalah bekal kehidupan akhirat, produksi dan konsumsi harus sesuai dengan standart kebutuhan manusia, keselarasan dan keseimbangan harus mutlak ditegakkan, semua makhluk adalah mulia, dan manusia adalah khalifah di muka bumi.²³

Ketiga, Tesis yang ditulis oleh Hepiyanto, mahasiswa pascasarjana konsentrasi pendidikan Islam IAIN Sunan Ampel Surabaya yang berjudul “Pelestarian Lingkungan Hidup Dalam Persepektif Al-Qur’an”. Penelitian ini membahas tentang moral akhlak (tingkah laku) manusia dalam melestarikan lingkungan hidup dalam perspektif Al-Qur’an, bagaimana menggali ajaran Al-Qur’an tentang melestarikan lingkungan hidup. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dan jenis penelitiannya kepustakaan dengan menggunakan sumber utama yakni Al-Qur’an, dan metode Tafsir yang digunakan dalam penelitian ini metode tafsir maudu’i. Dalam penelitian ini menghasilkan sebuah kesimpulan bahwa istilah lingkungan hidup dalam al-Qur’an dijelaskan dengan menggunakan term-term, diantaranya ; term Al-‘Alamin sebagai alam semesta (seluruh mkhluk hidup) ; term al-Ard sebagai bumi (tempat manusia tinggal) ; term al-Bi’ah mengandung makna kembali ,

²³Faiqatul Hikmah, “Studi Ali Yafie tentang Fiqih Lingkung Hidup dan Relevansinya dalam Pembelajaran Fiqih di Madrasah Tsanawiyah” (Tesis--, IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2009), 131.

bervariasi diyakini dapat “menyuapi” beragam kecerdasan dan modalitas belajar anak (*multiple intelligent*). Karena masalah kehidupan cenderung kompleks, maka model pemecahan yang dilatihkan kepada anak pun bersifat lintas mata pelajaran (tematik integratif) dengan tema yang diangkat dari dunia sekitar anak (kontekstual), serta menajamkan kecakapan menemukan, menggali dan mengolah data atau informasi serta memberi kesempatan kepada anak agar biasa memecahkan masalah itu dalam belajar dengan teman sebaya (*cooperative*). Pada tingkat TK sampai dengan SMP fokus kompetensi adalah pembentukan kepribadian, kecakapan berfikir kritis-kreatif, serta kecakapan sosial-komunikatif (*general life skill*) salah satu lembaga pendidikan yang menerapkan pembelajaran berbasis lingkungan alam dengan pembelajaran kontekstual anak dikenalkan alam sejak dini, dari mengamati, mendiskusikan, analisis masalah dan pemecahannya sampai dengan praktek lapangan.

Realitas inilah, yang menjadikan lokasi ini representatif untuk dijadikan objek penelitian dan perlu diketahui lebih jauh bagaimana kondisi sebenarnya Pemanfaatan Lingkungan Alam Sebagai Sumber Belajar Terhadap Pembentukan Akhlak Siswa Di Sekolah Alam Insan Mulia Surabaya.

4. Sumber data

Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini, terdiri dari 2 sumber yaitu data *primer* dan data *sekunder*. Data primer (sumber data

utama) adalah data yang diperoleh langsung dari sumbernya (subyek penelitian), diamati dan dicatat, yang untuk pertama kalinya dilakukan melalui observasi (pengamatan) dan wawancara. Sedangkan, data skunder yaitu data yang tidak dilakukan secara langsung oleh peneliti, seperti buku, majalah ilmiah, arsip, dokumentasi pribadi dan resmi dan sebagainya yang berkaitan dengan penerapan lingkungan alam sebagai sumber belajar terhadap pembentukan akhlak siswa. Subyek dalam penelitian ini berjumlah tiga pihak, diantaranya : (1) pendidik di SD Sekolah Alam Insan Mulia ; (2) Siswa SD Sekolah Alam Insan Mulia Surabaya ; dan (3) Orang tua siswa siswi SD Sekolah Alam Insan Mulia.

Dalam penelitian lapangan (*field research*), data di kumpulkan terutama oleh peneliti sendiri dengan memasuki lapangan. Dalam hal ini, sumber datanya adalah orang-orang yang dijadikan sebagai informan dalam penelitian. Untuk menentukan informan pada penelitian ini, peneliti menggunakan teknik menggunakan sistem *purposif sampling*,²⁸ dan *Snowball sampling*.²⁹ dengan menetapkan *key informan*. Teknik ini akan dapat menganalisis populasi yang tersembunyi, lebih ekonomis, efektif, efisien dan dapat memberikan hasil yang rinci dan mendalam.³⁰

²⁸Purposif Sampling adalah sistem pengambilan sumber data dengan pengumpulan sampling yang didasarkan atas tujuan penelitian.

²⁹Snowball Sampling adalah sistem pengambilan sumber data dengan menetapkan key informan terlebih dahulu, kemudian akan memberikan petunjuknya kepada informan lainnya, sistem ini juga dikenal dengan istilah sampel jaringan (*network sampling*) atau sampel bola salju.

³⁰Bogdan., *Qualitatif Research for Educations: An Introduction to Theory and Methods*, (Boston: Allyn And Bacon, INC, 1982), 244.

Yang dijadikan informan dalam penelitian ini akan diambil dari individu-individu yang terlibat langsung dalam pengelolaan pembelajaran pendidikan agama Islam, akan tetapi dalam proses pelaksanaan di lapangan tidak mungkin secara keseluruhan satu persatu akan di mintai keterangan atau informasi tentang data yang diperlukan. Oleh sebab itu sistem *snowball Sampling* sangat diperlukan untuk diterapkan, sehingga peneliti akan mendapatkan petunjuk awal tentang data yang akan diperoleh dari siapa, ada di mana, dan tentang apa yang kemudian dikumpulkan untuk dianalisa.

Setelah peneliti melaksanakan wawancara dengan Kepala Sekolah SD Sekolah Alam Insan Mulia sebagai informan utama, beliau memberikan petunjuk untuk pelaksanaan wawancara berikutnya kepada pihak-pihak yang bisa memberikan informasi tentang pemanfaatan lingkungan alam sebagai sumber belajar, sehingga pada kesempatan lain peneliti secara tidak langsung dapat mengecek kebenaran data yang bersumber dari informan utama kepada informan yang lain.

5. Prosedur Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini sudah barang tentu memerlukan adanya data-data, yakni sebagai bahan yang akan di studi. Untuk memperolehnya perlu adanya metode yang dipakai sebagai bahan pendekatan. Sanafiah Faisal, menyebutkan bahwa metode pengumpulan data dalam penelitian sosial dan pendidikan yang lazim digunakan adalah: (1) observasi; (2)

secara intensif sejak awal pengumpulan data lapangan sampai akhir data terkumpul semua. Analisis data, dipakai untuk memberikan arti dari data-data yang telah dikumpulkan.

Analisis data merupakan proses mengatur urutan data, mengorganisasikan dalam suatu pola dan ukuran untuk dijadikan suatu kesimpulan. Jadi, analisis berdasar pada data yang telah diperoleh dari penelitian yang sifatnya terbuka. Menurut Patton, analisis data merupakan proses pengurutan data, mengorganisasikan kedalam pola, kategori dan uraian dasar.

Penelitian kualitatif data yang terkumpul sangat banyak dan dapat terdiri dari jenis data, baik berupa catatan lapangan dan komentar peneliti. Oleh karena itu, diperlukan adanya pekerjaan analisis data yang meliputi pekerjaan, mengatur, pengelompokan, pemberian kode, dan mengkategorikannya.

Berdasarkan uraian di atas, maka prosedur analisis data yang digunakan dalam penelitian ini sebagai berikut:

a. Reduksi Data

Reduksi data termasuk dalam kategori pekerjaan analisis data. Data yang berupa catatan lapangan (*field notes*) jumlahnya cukup banyak, untuk itu maka perlu dicatat secara teliti dan rinci. Mereduksi data berarti merangkum, memilih hal-hal yang pokok, memfokuskan pada hal-hal yang penting, dicari tema polanya. Masing-masing bisa dimasukkan tema yang sama atau permasalahan yang sama. Karena setiap catatan harian

ditemukan bukti-bukti kuat yang mendukung pada tahap pengumpulan data berikutnya. Dengan demikian kesimpulan dalam penelitian kualitatif mungkin dapat menjawab rumusan masalah yang dirumuskan sejak awal, tetapi mungkin juga tidak, karena penelitian ini masih bersifat sementara dan akan berkembang setelah penelitian berada di lapangan.

I. Sistematika Pembahasan

Untuk mendapatkan gambaran yang jelas tentang tata urutan penulisan tesis dengan judul “Pemanfaatan Lingkungan Alam Sebagai Sumber Belajar Dalam Pembentukan Akhlak Di SD Insan Mulia Surabaya” maka penulis ketengahkan sistematika pembahasan sebagai berikut:

Bab Pertama: Pendahuluan, berisi uraian tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan dan kegunaan penelitian, definisi operasional, penelitian terdahulu, metode penelitian serta yang terakhir sistematika pembahasan.

Bab Kedua: Kajian teori yang berisi tentang sumber belajar yang meliputi klasifikasi sumber belajar; komponen dan faktor sumber belajar; memilih sumber belajar; dan memanfaatkan sumber belajar. Konsep lingkungan yang meliputi teknik menggunakan lingkungan; jenis lingkungan belajar; konsep kegiatan belajar mengajar di lingkungan; metode pendekatan pembelajaran di lingkungan; implikasi pendidikan lingkungan hidup; aktualisasi pendidikan Islam tentang lingkungan hidup. Konsep akhlak yang

